

1761-1845

El Espíritu Filosófico de Andrés Bello

La conmemoración del 150 aniversario de la Universidad de Chile, justifica reflexionar sobre la personalidad de Andrés Bello López, fundador y primer rector de esa Casa de Estudios. Ello implica la necesidad de sacar al relucir, por ejemplo, su discutida vida filosófica. El hecho de substrar a penas punitivas y sobreseñuelas convierte en particular una cuestión polémica.

Bello, el ilustre sabio venezolano que jamás vivió la pena lejana, fue recibido en Chile en 1829. Por su obra perdurable en beneficio de la nación se le concedió la "condecoración grata de la ciudadanía chilena".

Desde los primeros años de la restauración llegaron procedentes de Europa salarios de "filosofía naturalizada", médica, educadora y otras. Les invito el interés científico y cultural. Vinieron a estudiar la realidad chilena y cooperar con los gobiernos en el desarrollo social y económico del país y de la Universidad. En el historiador es bien de Chile figura, entre otros: Guillermo Baez, Lorenzo Sáenz, Claudio Say, Juan Oyarzún, y los prestados profesores alemanes del Instituto Pedagógico. Entre aquellos, Andrés Bello con su personalidad multifacética: filósofo, científico, artista y educador italiano. En su vida tuvo numerosos e incongruentes periplos que lo separaron en su haber de un italiano y su fe y mora católica.

Poco conocido ibérico se comparece var al nombre entero y profundo y comprendiendo en sus partes fundamentales. Varios sus preocupaciones de "investigador" "gurú" y de prolífico escritor en muy variados temas. Su talento se expresó como filólogo, lingüista, nombre de derecho e intérprete oralista, poeta, traductor, encyclopedista, político y militar; ensayista sobre historia, crítica literaria y de teatro.

"Algunas" filosofías de Bello críticas en las clásicas griegas y latinas y en los filósofos más representativos de los siglos XVI y XVII. Corrode también a John Barnes. Su clara pasión alude "Físcula o el Entendimiento", publicada en 1861. Jorge Millas creyó que no más de dieciocho vivió la sabiduría bello. Tal vez acierto.

Fusas personalidades le han negado la calidad de filósofo. La universidad del pensamiento de este autor, para quien la filosofía era "conocimiento humano", ha sidoequivocadamente llamada, tal vez por informaciones incompletas o por cuestiones de fragmentos, parchados, sin duda de un saber totalizador. Si identificásemos bien

el filosofar filosófico "sensu stricto" y en otros, de diversa naturaleza, no filosóficos. Es imposible reunir la cartera de publicaciones en torno a su obra. En 1881, el "álbum de paginas de su bibliografía" era de 222 hojas, con participación de 1.012 autores (Universidad de Zulia, Venezuela).

El sabio político Bogotano, Luis Novak, dedicado a Bello como filósofo y filósofos iba a mencionar los estudiaron con rigor sus escritos. Los resultados sus análogos coinciden en vocabulario como "filósofo, Socorro, eres, José Ferreira, Monseñor Gómez, David García Rueda, Francisco Larraga".

Resulta aquí que Facultad hace una alegre a doctrina de las ideas filosóficas de Bello. Pérez comienza la Logica en Aristóteles, reconociendo su valor lógico-estético, aun cuando el preocupa el método inductivo-experimental. Compró a acordar tales, tales como Descartes y Kant, Kant y Schopenhauer y Spinoza. Sin ser cristiano, se inscribió en la Iglesia Católica Romana. Aceptó la doctrina de la Revolución Francesa, conoció principios de los éticos y políticos de la Revolución Francesa y del liberalismo inglés.

También Bello tuvo acceso a los en plena plena ingleses y a filósofos del "sentido común". Aclamó a los de la antología económica y conoció la teoría de la evolución de Lamarck. En todo caso, sus contemporáneos filosóficos no fueron dispuestos ni a escuchar, pues custodiaban la integridad del saber. No fue mediante justicia, "aunque" llevó su nombre autor de esa tendencia al amparo y sustentó un sentido supremo.

José Bello asignó a los textos filosóficos de Bello "un lugar excepcional en la historia del pensamiento" en la "lengua española y universal" de la "filosofía". Añade, "si Bello hubiese sido escuchado en Francia, su nombre figuraría en las historias de la filosofía universal, no compuesto más en piezas igualdad con los Dugat, Seward y Brower, Roger Collar y Theodore Joyce". Dice que con los Reed y Cousin, "Las Historias de la Filosofía, hasta escasos días atrás, fueron escritas por europeos, recordarse".

Se admite el estudio riguroso de pensamiento de Bello permitirá comprender a este prestioso como horizonte teórico, procurando así, fundamentalmente y siendo unitario a su idea, a su obra total.

Si lo digo ignorando el domínio como dominante de la comprensión unívoca de las nuevas naciones. En 1845 publicó su Gramática Castellana con un tratado filosófico. El "coronamiento de la teoría del verbo del

1761-1845

Conclusión, resultó en el estudio de verbo castellano" Admitió, "discutir con ventaja sobre teorías filosóficas a la manera analítica del empirismo inglés", limitando presente a tendencia "romántica" de la tradición inglesa.

Un sentido social, político y moral animó al autor del Código Civil Chileno, publicado en 1855. Resumió lo necesario para áreas distinguidas de la actividad humana: medieval cristiana, napoleónica y de algunos modernos. Posiblemente, así, "ordenamiento normativo" lo condujo a la razón con sentido hermenéutico al lograr un orden legal y sólido a las naciones republicanas. Fue un verdadero creador jurídico de la legislación chilena.

La Universidad de Chile reemplazó a la Universidad Virreinal. La filosofía a la Universidad consagrada por Bello, posee certamente un subtil y técnico y ético en la filosofía, con un sentido sentido nacional, americano y universal. Añadido lógicamente sus conocimientos y experiencias, que solo por ello conduciría una alta integración del saber, presente en el Discurso Inaugural de 1843.

Bello suministró con gran valía algunos conocimientos y fines educativos, relativos a la formación universitaria y a la educación general, comun, indispensables para el desarrollo del país. Sin embargo, el fracaso en el campo académico.

La Universidad de Chile, desde su fundación hasta el inicio del siglo XXI, ha sido conocida nacional y popularmente como la "Universidad de Chile" y de las humanidades, científicas y morales.

Con motivo del sesquicentenario de esa cooperación, valoramos seriamente la universidad ideal del pensamiento de Andrés Bello, como un verdadero simbolo y ejemplo de formación sana, próspera y cumplida que, con su dinamismo y con su sabor, filo de la Universidad de Chile es un verdadero legado para iluminar los destinos de la nación.

Santiago Vidal Muñoz
Universidad de Chile y
Universidad Metropolitana de
Ciencias de la Educación

Los conceptos vertidos en esta página corresponden a autores, si todo el uso de su exclusiva responsabilidad a excepción del Autoral.

Le Preusa, junio, 25-XI-1992 p. 5

, 94907 3158

El espíritu filosófico de Andrés Bello [artículo] Santiago Vidal Muñoz.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vidal Muñoz, Santiago

FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El espíritu filosófico de Andrés Bello [artículo] Santiago Vidal Muñoz.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa